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É COM S OU COM Z? 
 

Quando vemos a letra S já pensamos no som /s/ (lemos 
“sê”). Mas na língua portuguesa uma letra pode representar 
mais de um som. Parece confuso, mas não é! Vejamos: 
 
A letra S tem som de /s/ quando está no início da palavra. 
Por exemplo: SAPO, SELVA, SINO, SONO, SUJO.  Já a 
letra S no meio da palavra, entre duas vogais, tem som 
de /z/. Ex: CASA, LISO, GRACIOSA, FRASE. 
 

 
E quando eu devo usar S (e não Z)? (Algumas regras) 
 
1) Nos adjetivos, terminados em –OSO e –OSA:  
 
Ex: cheiroso, dengosa, gasosa, deliciosa, gostoso, graciosa, apetitoso, estudiosa, 
carinhosa, horroroso, teimoso. Exceção: gozo. 
 
 
2) Palavras terminadas em –ASE, –ESE, –ISE, –ISA, –OSE: 
 
Ex: arquidiocese, frase, catequese, crase, crise, lactose, tese, diurese, metamorfose, 
necrose, osmose, overdose, simbiose, tese, virose. Exceções: gaze e deslize. 
 
 
3) Os substantivos que vem dos verbos –ENDER, escrevem-se com –ESA: 
 
Ex: defesa (defender), presa (prender), despesa (desprender), represa (prender), 
empresa (empreender), surpresa (surpreender). 
 
 
4) Os adjetivos que indicam origem/título de nobreza, terminam com –ÊS, –ESA.  
 
Ex: calabrês, calabresa, chinês, chinesa, holandês, holandesa, francês, francesa, 
português, portuguesa, milanês, milanesa, polonês, polonesa, norueguês, norueguesa, 
camponês, camponesa (origem do campo), marquês, marquesa, duque, duquesa. 
 
 
5) Após ditongos (encontro de duas vogais), escreve-se com S o som de /z/.  
 
Ex: coisa, causa, lousa, Neusa, náusea, pouso, aplauso, faisão, maisena, pausa. 
 
 
6) No sufixo -ISA, usados em substantivos femininos. 
 
Ex: diaconisa, poetisa, pitonisa, papisa, profetisa, sacerdotisa. Exceção: juíza (vem de 
"juiz", que se escreve com "z"). 
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7) Usa-se S no diminutivo SINHO quando a letra fizer parte do radical de origem.   
 
Ex: Teresinha (Teresa), casinha (casa), lápis (lapisinho), adeusinho(adeus), 
chinesinho(chinês), princesinha(princesa), riso(risinho). 
 
Caso contrário, usa-se Z. Ex: mulherzinha (mulher), pãozinho (pão), casinha(casa), 
lapisinho(lápis), adeusinho(adeus), princesinha(princesa) 
 
 

E quando eu devo usar Z (e não S)? (Algumas regras) 
 
1) Nas palavras derivadas de outras que já apresentam z no radical 
 
Exemplos: 

deslize- deslizar razão- razoável vazio- esvaziar 

raiz- enraizar cruz-cruzeiro 
 

  
 
2) Nas terminações -ez, -eza, ao formarem substantivos abstratos a partir de adjetivos 
 
Exemplos: 

Inválido- invalidez limpo-limpeza macio- maciez rígido- rigidez 

frio- frieza nobre- nobreza pobre-pobreza surdo- surdez 

 
  
3) Nas terminações -izar, ao formar verbos e -ização, ao formar substantivos 
 
Exemplos: 

civilizar- civilização hospitalizar- hospitalização 

colonizar- colonização realizar- realização 

  
 
4) Nos derivados em -zal, -zeiro, -zinho, -zinha, -zito, -zita 
 
Exemplos: cafezal, cafezeiro, cafezinho, arvorezinha, cãozito, avezita 
  
 
5) Nos seguintes vocábulos: 
 
azar, azeite, azedo, amizade, buzina, bazar, catequizar, chafariz, cicatriz, coalizão, 
cuscuz, proeza, vizinho, xadrez, verniz, etc. 
  
 
REGRA GERAL 

Ler e escrever textos é um bom caminho para não deslizar na ortografia! 
  

FONTE: http://www.ebah.com.br/content/ABAAAf6V8AL/emprego-das-letras-uso-s 

http://www.ebah.com.br/content/ABAAAf6V8AL/emprego-das-letras-uso-s
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EXERCÍCIO 
 
Questão 1 – Complete o som de /z/ com a letra “s” ou com a letra “z”:  
 
ca___o  
ra___ura  
arra___o  
qui___er  
improvi___o  
desastro____o  
a___aleia  
a___ul  
rique___a  
ba____e  
pou___ada  
despe___a  
despre___o  
va___ilha  
pobre___a  

qui____esse  
fi____esse  
ingle___a  
trombo____e  
pou___ada  
juí____o  
prince___a  
tran____e  
au____ência  
burgue____a  
va____io  
reali____ar  
anali____ar 
a____edume 
tra____er  

 
 
Questão 2 – Identifique os substantivos equivalentes a estes adjetivos: 
 
limpo: ___________________  
franco: __________________  
honrado: _______________ 
claro: ___________________  
belo: ____________________  
puro: ___________________  
leve: ____________________  
rápido: __________________ 
 
 
Questão 3 – Marque a alternativa em que a palavra foi escrita corretamente:  
 
a) análise  
b) prezilha  
c) freguezia  
d) escasses  
 
 
Questão 4 – Escreva os diminutivos das palavras:  
 
a) rapaz : _________________ 
b) lápis: __________________  
c) lousa: __________________  
 
 

d) brasa: __________________  
e) homem: ________________ 
f) mãe: ____________________ 


